

talleres extranjeros, todos los demás talleres de mi arte e industria están parados.

—Ah, sí, lo he sabido... ¿se trata de los litógrafos?—preguntó el cacicote.

En su mirada, en su ademán y en el tono con que me hablaba había una expresión de confianza, en apariencia, porque en realidad merecía una ultrajadora indiferencia que me hizo temblar de indignación.

—Nada puedo hacer yo... los patronos abusarán...

—Parrucho, exclamé con mal contenida ira...

—Despreciando esa incultura que te hace valer del apodo, te repito que no tengo culpa de lo que pasa y nada puedo hacer...

—¡Dios me perdone! No sé como puedo ya dominar mi cólera. ¿No tienes culpa? ¿Acaso tú no eres de los autores de esa terrible opresión en que se ven las clases trabajadoras? ¿Acaso no sabes que parándose nuestros talleres prosperan los de los extranjeros aquí establecidos? ¿Pues no sabes bien que los que nos danan a cuantos trabajamos son los que ocultan sus riquezas, los que tienen su capital en la oscuridad y no le arriesgan en la producción? ¿Esto lo ignoras?... Tú eres la discordia. Arrebatas la fé religiosa del corazón del pueblo y el amor de la patria para que no haya más lazo de unión entre los trabajadores que el del odio a todo lo que no sea vuestra voluntad...

Salí de allí lleno de ira... y fuíme a mi casa. Pocos días después había vendido la maquinaria y con su importe nos íbamos mi mujer y yo de la población al lugar, a vivir allí miserablemente con nuestros hijos.

Cuando salíamos de la población verificábase una manifestación en honor de Parrucho.

—¡Viva el emancipador del pueblo!— gritaban...

¡Mentira! decía yo corriendo los puños y amenazando a la estúpida muchedumbre... Mentira... ese y otros... lamen los pies de los ricos y obran en favor de los extranjeros... A él y a los suyos se debe que la patria haya perdido su independencia económica...

J. ZAHONERO.

DE LA GUERRA

¿Intervendrá el Japón?

(Por teléfono)

Madrid, 8-11 n.

Petrogrado.—La prensa rusa se ocupa con preferencia de la actitud del imperio japonés en la actual campaña europea.

Dice la prensa que Japón debe intervenir en el conflicto continental de Europa y que ha llegado la hora de que luche al lado de los ejércitos aliados contra Austria y Alemania.

Los alemanes se fortifican

(Por teléfono)

Madrid, 8-11 n.

Dunkerque.—En Zeebrugge los alemanes realizan activamente obras de fortificación.

En Heyst han derribado once casas porque se encontraban en la línea de fuego de la artillería y con objeto de contestar a los ataques que se dirigen desde el mar.

También han construido grandes plataformas blindadas para el emplazamiento de la artillería.

Buques hundidos

Madrid, 9-1,15 m.

París.—Un despacho oficial da cuenta de que en el Bósforo fué echado a pique el día 2 de Enero un transporte turco que chocó con una mina.

También se fué a pique en el mar Negro otro transporte que iba escoltado por un crucero.

En la Albania

Madrid, 9-1,15 m.

Durazzo.—Entre Rasul y Sadiago se oye un fuerte tiroteo.

A bordo del vapor «Humberto» han marchado los ministros de Italia y Francia, con la colonia italiana.

Queda en Durazzo el consul italiano como encargado de negocios.

Las autoridades italianas se encuentran a bordo del «Cerdeña» y otras personalidades de la misma nacionalidad en el «Misnato».

Un aviso

Madrid, 9-1,15 m.

Berlín.—La embajada norteamericana en Berlín ha recibido una comunicación de su gobierno diciendo que los gobiernos de Inglaterra y Francia han notificado que los cargamentos de algodón no serán declarados como contrabando de guerra.

Parte oficial austriaco

Madrid, 9-1,15 m.

Viena.—Reina completa tranquilidad en la frontera de Hungría y en la Galitzia.

En las regiones más elevadas no se notan los efectos de las heladas.

Los fuertes nevados han obligado a los austriacos a cesar en sus ataques a la artillería austriaca en las orillas del Danajet y en la Polonia.

Las fuerzas austriacas que estaban en los Kárpats y en la Bukovina han sido retiradas del principal desfiladero ante la enorme superioridad numérica de los rusos.

Los aviones alemanes

Madrid, 9-1,15 m.

Londres.—Al Times le comunican que los aviones alemanes han planeado sobre Dunkerque en repetidas ocasiones.

Los aeroplanos franceses salieron dos veces para ahuyentar al enemigo.

Los aviones alemanes lanzaron dos bombas no causando daños, porque los vecinos ante una señal dada con una bandera se refugiaron en los sótanos de las casas.

Seis aeroplanos destrozados

Madrid, 9-1,15 m.

Basilea.—No son siete sino nueve los aeroplanos ingleses que volaron hace días sobre Cuxanon (Alemania).

De estos nueve, seis fueron destrozados por la artillería alemana.

Ha muerto en Tschentochan el general ruso Sawitshch, miembro del gran Consejo ruso.

Los rusos perdieron diez aeroplanos en las batallas de Lodz y Lodwitz.

Desmintiendo

Madrid, 9-1,15 m.

Amsterdam.—Se desmiente categóricamente la noticia de haber sido detenido por los alemanes el cardenal Mercier.

También es falsa la noticia de que hayáis sido detenidos sacerdotes católicos.

Madrid, 9-1,15 m.

Roma.—En el Vaticano no se ha recibido noticia de la detención del cardenal Mercier.

Se asegura que en cuanto publicó la prensa la noticia, Su Santidad envió un representante a la embajada de Prusia, y allí se afirmó que no había comunicación oficial ninguna.

Lo del «Formidable»

Madrid, 9-1,15 m.

Londres.—El ministro de Colonias ha declarado oficialmente en el parlamento que el «Formidable» fué hundido por dos torpedos que le lanzó un submarino alemán.

Esta declaración oficial ha causado gran sensación.

Lo que se dice

Madrid, 9-1,15 m.

Roma.—Se dice que Austria ha ofrecido a Serbia la paz bajo unos estatutos por los cuales se harán concesiones en la Albania hasta Durazzo y hasta la frontera montenegrina.

Estas noticias no han sido confirmadas.

Un resumen francés

Madrid, 9-1,15 m.

París.—Se ha publicado el resumen oficial de las operaciones desde el día 25 de Diciembre al 4 de Enero.

Relata la toma de Saint-George en la forma siguiente:

Avanzaron los aliados después de haber construido un paso subterráneo aprovechando el lecho de un canal.

El día 28 avanzaron los aliados por el paso subterráneo hasta que recibieron la orden de salir a la descubierta y lanzarse al asalto.

Así se hizo. En la boca del canal se colocaron los cañones belgas.

Seguientemente comenzó el cañoneo de las posiciones alemanas.

Las tropas belgas cubiertas por el barro avanzaron apoyadas por las tropas de desembarco, y siguiendo siempre por el canal, lanzándose al asalto y entablándose una tremenda lucha, rindieron a la guarnición.

Al entrar los aliados en Saint Georges hallaron de 300 a 400 cadáveres.

El día 30 los alemanes volvieron a tomar la ofensiva realizando un contraataque contra Saint George.

Los alemanes avanzaron a la desesperada pero los obligamos a retroceder, tomándose algunas trincheras cubiertas de agua.

Sigue la nota diciendo que los alemanes tenían fija la línea en el ojo de Perchers. Desde el 24 al 26 los alemanes no cesaron en sus ataques.

En los Vosgos el enemigo realizó diversos ataques especialmente el día 25, tres de los cuales fueron muy violentos en Tete de France.

Refiriéndose a la toma de Steimbach dicen que el día 25 a pesar de la resistencia del enemigo los alemanes se instalaron en un bosque rodeando el pueblo y haciendo fuertes los días 28 y 29 hasta que el 30 tomaron el pueblo, generalizándose el combate y luchándose casa por casa.

Añaden que el día 3 tomaron el barrio de la iglesia y el cementerio.

Continuó el combate logrando los alemanes apoderarse de la iglesia, del cementerio y de algunas trincheras, pero de nuevo avanzaron los franceses hasta el sector de Fernoy.

PARTE OFICIAL FRANCES

Madrid, 9-1,15 m.

París.—El parte de las tres de la tarde dice así:

Ayer en Bélgica y Arras la artillería demostró mayor actividad, contestando nuestras baterías.

Nuestra infantería progresa en Lombartide tomando una altura y apoderándose de 150 metros de trinchera.

Al O. de Saint George ganamos terreno e inutilizamos una trinchera en Stleutrate.

Hemos rechazado un ataque en el sector de Arras.

En el bosque de Perjoubat abandonamos algunas trincheras sin combatir porque el cielo llegaba hasta los hombros de nuestros soldados.

En la izquierda de Baiselles ocupamos la carretera de Abeluy.

En el Aisne duelo de artillería.

En Myneweser el enemigo nos causó serias pérdidas pero por la tarde volvimos a tomar de nuevo la ofensiva.

Los znavos volaron sus blokaus ocupando trincheras en una nueva línea a 200 metros.

Cerca de Brnoy se entabló un violento combate de la infantería. El enemigo tuvo gran número de muertos.

El Joucherit-Sur-la-Suite y Somain hemos rechazado algunos ataques. Destruimos algunas trincheras.

En el Argonne, al O. de Ante y Clause el enemigo ha hecho saltar con minas algunas trincheras nuestras de primera línea, tomando además la ofensiva contra un bosque.

Avanzamos salvo en una extensión de 80 metros.

En el Mosa y el Masela nada de particular.

Continuamos la ofensiva en Taan y Alkrich con excelentes resultados.

En la altura 425 el enemigo se halla instalado desde hace dos días.

Ganamos terreno al E. de las trincheras. Progresamos en dirección al puente de Aspaeh.

La artillería enemiga ha bombardeado nuestras posiciones fracasando y limitándose a bombardear el hospital de Taan que hemos evacuado.

Comunicado oficial ruso

Madrid, 9-1,15 m.

San Petersburgo.—En el frente Soukha-Bolifmoff acciones de detalle.

Los alemanes avanzan por medio de zapa y con zapatos de acero.

En la región de Souka hemos tomado a la bayoneta las trincheras perdidas la noche última, apoderándose de cinco ametralladoras.

En la Galitzia y en la Bukovina nada de particular.

Últimas noticias

Madrid, 9-3 m.

Washington.—El gobernador de Panamá teme que a causa de los derrumbamientos no podrá pasar el mes de Marzo los buques de guerra, creyéndose que el canal habrá que cerrarlo a la navegación.

Madrid, 9-3 m.

Londres.—El Banco inglés ha suscripto diez millones de libras esterlinas para el empréstito francés.

Madrid, 9-3 m.

San Petersburgo.—Dicen de Constantinopla que el general Von der Goltz ha marchado a porrearse al frente del ejército ruso del Cáucaso.

Madrid, 9-3 m.

Roma.—Los rumanos residentes en Italia han sido llamados a incorporarse a filas.

Madrid, 9-3 m.

San Petersburgo.—Bulgaria ha prohibido la salida de los extranjeros mayores de 17 años.

Madrid, 9-3 m.

Durazzo.—Essad Pachá ha tomado las alturas de Rossbeell.

Ha llegado el crucero protegido griego «Helli».

Madrid, 9-3 m.

Cettigne.—Un aeroplano austriaco lanzó una bomba sobre Cettigne destruyendo una casa.

Madrid, 9-3 m.

Amsterdam.—El príncipa Franz de Baviera ha sido nombrado general de la cuarta brigada de infantería.

Madrid, 9-3 m.

Roma.—Han llegado 300 prisioneros franceses, expulsados de Siria y Palestina.

EN IRUN

Nos llegan de Irun noticias dando cuenta de que reina allí gran agitación estando indignado el vecindario contra los franceses, pues se ha sabido que el ministro del Interior ordenó el 15 de Septiembre que se prohibiera pisar suelo francés a varios vecinos de Irun entre los que se encuentran los siguientes:

Don Luis Carredano, don Manuel Pedrés, don José Pedrés, don Claudio Paradis, don Leandro Aguirreche, don Enrique Aguirreche, don Ramón Guerdian, don Angel Polo, don Maximo Michelena, don Santiago Fernández, y don Juan Eceizabarrena, estos tres últimos concejales del Ayuntamiento de Irun.

El consul de España en Hendaya señor Romero ha protestado ante la embajada de España, de esta arbitraria medida.

Parece ser que la causa está en el «recibimiento» de que fué objeto Lerroux.

La prohibición se dictó el día 15 y el día 7 le enseñó a Lerroux que no se jugaba con el pueblo español.

Doctor Vidarte

Especialista en enfermedades del sistema nervioso

Gabinete e electroterapéutico

Horas de despacho: de diez a doce y de dos a cuatro.

Alameda, 9, 2.º

Pasa de caballos y mulos

Ayer siguió la pasa de caballos y mulos por la carretera hacia Oyarzun y Navarra.

¿Para qué querrán tanto ganado de alzada en la provincia hermana?

Mucho agradeceríamos a nuestros correligionarios de Hernani, Astigarraga, Pasajes (Ancho), Rentería, Oyarzun, Irun y demás pueblos por donde pasen ganados hacia Navarra. Tenemos curiosidad de saber qué número de cabezas de este ganado entra en dicha provincia.

Se nos dice que hasta ahora van unos cuatromil.

Ayer realizaron los carabineros otra aprehensión de caballos en la estación del Norte de esta ciudad, por no llevar las guías en regla.

De un tren de mercancías fueron detenidos cuatro vagones que conducían mulas y caballos en número de 43.

Con los detenidos en días anteriores, no declarados aún mala presa por la Junta Administrativa, suman 87 las caballerías detenidas.

Aplausos merecen las gestiones del digno gobernador civil de la provincia y de los carabineros, encaminadas a evitar que desaparezcan de España caballerías que han de ser necesarias en plazo no lejano para las labores del campo.

En cambio es de lamentar que la Junta Administrativa no secunde esas gestiones con la energía que es de desear.

Vinos finos de mesa

RIOJA PALACIO

Cosme Palacio y Hermanos.—Bilbao

EN TOLOSA

Matinee infantil

En el colegio de San José, que dirigen las Hijas de Jesús, se celebró en la tarde del día 6 una simpática matinee, tomando parte las niñas de dicho colegio.

El programa fué el siguiente:

1.º Sainete en un acto, titulado «Las de Ortigueros», por las señoritas Josefina Linares, Elena Perossio, Inés Bandrés, Concha Arrillaga, Carmen Martínez, M.ª Teresa Irastorza.

2.º Drama en tres actos, titulado «La fuga de un Ángel», por las señoritas Rafaela Bandrés, Concha Arrillaga, María Azcoaga, Candelaria Arrizabalaga, Anita Larrañeta, Concha Eceiza, Carmen Martínez.

3.º Zarzuela en dos actos, titulada «La Palma del Carmelo», por las señoritas Josefina Linares, Antonia Bandrés, Candelaria Arrizabalaga, Beatriz Azádegui, Dolores Eceiza, Inés Bandrés.

En la primera obra se distinguieron las niñas Inés Bandrés y Concha Arrillaga. En la segunda Rafaela Bandrés, Concha Arrillaga, y Candelaria Arrizabalaga, y en la tercera Antonia Bandrés, las cuales fueron muy aplaudidas, compartiendo con ellas los aplausos sus dignas compañeras.

El salón teatro estuvo completamente lleno por familias de las pequeñas artistas. Todos pasaron una tarde agradable.

Además de esto se puso de relieve el elevado grado de instrucción que hay, en dicho centro docente.

Nuestra enhorabuena a profesoras y alumnos.

Los empresarios

Los empresarios de los teatros de San Sebastián visitaron ayer al gobernador civil para darle cuenta de que trataban de ir a la Diputación con objeto de exponer algunas reclamaciones sobre el impuesto de espectáculos.

El gobernador les recibió muy atentamente, oyendo las manifestaciones de los empresarios.

Estos fueron luego a la Diputación donde expusieron a la Comisión provincial las reclamaciones que e timaron oportunas, algunas de ellas consideradas como muy justas.

Los empresarios salieron muy satisfechos de las muchas atenciones que tuvieron para con ellos tanto el gobernador como la Diputación.

Notas políticas

(Por teléfono)

Madrid, 8-11 n.

Madrid.—Se nota escasez de noticias políticas. En los círculos políticos no se hablaba hoy de otra cosa sino de la posible intervención de Italia en la guerra europea.

A las tres de la tarde se ha reunido en el ministerio de la Guerra, la Junta de Defensa Nacional.

Presidió el señor Dato y en la reunión se trató de diferentes asuntos.

Se han firmado los siguientes decretos de Fomento:

—Uno ascendiendo a categoría al inspector de caminos, canales y puertos don Eduardo Vila, y don Manuel Maestro.

—Otro ascendiendo a jefe de primera del cuerpo de minas don Alfonso Sampar.

—Otro ascendiendo a jefe de segunda del mismo cuerpo a don Francisco Gisbert.

—Otro confirmando el cargo de vocal nato del Consejo Superior de Fomento a don Lorenzo Marich.

—Y otro aprobando el reglamento de régimen interior de la Escuela de Ingenieros de Montes.

De Instrucción Pública:

—Sebrando inspector de primera del cuerpo de Archiveros a don Rodrigo Amador de los Ríos.

—Otro nombrando inspector de segunda del mismo Cuerpo a los señores don José Mérida y don José Herrero.

De sociedad

VIAJES

Ha regresado a Vitoria el canónigo de aquella Catedral, don Pedro Menchaca.

—De Bermeo regresó a Bilbao don Galo Nardiz.

—En breve regresará de Madrid a Biarritz don Miguel de Irujo.

—Después de pasar unos días en esta regresará a Madrid los marqueses del Riscal.

—De Biarritz se han trasladado a París los señores de Oliveira César.

—Procedente de Ciudad Real pasó ayer para Burdeos don Juan Mota.

BODAS

En breve será pedida la mano de la señorita Matilde Escrivá, hija de los barones de Cortes, para el ingeniero de Caminos don Luis Sánchez Guerra, hijo del ministro de la Gobernación.

—Cortamos de «La Libertad».

«Nuestro respetable amigo don Fernando González de Regueral, Gobernador civil de Alava, ha pedido para su hijo del mismo nombre la mano de la bellísima y distinguida señorita de León, Elisa Paz Morán, y el matrimonio se efectuará coincidiendo con las esplendideces de la primavera, en Marzo o Abril próximos.»

NOTAS TRISTES

Los señores de Eguía, (don Ignacio) han tenido la desgracia de perder a su hija Micaela, preciosa niña que subió ayer al cielo, dejándolos en el mayor desconsuelo.

Hoy, a las once de la mañana, se celebrará en la parroquia de Santa María, la misa de Gloria y acto continuo la conducción del cadáver.

A los padres de la finada y demás apreciable familia acompañamos en el sentimiento.

Noticias de Marina

(Por teléfono)

Madrid, 8-11 n.

El «Diario Oficial del Ministerio de Marina» publicará mañana las siguientes disposiciones:

Ordenando que pasen a bordo del acorazado «España» los oficiales de la armada don Eduard García y don Carlos Circunegui.

—Destinando a un torpedista a Mahón.

—Nombrando ayudante del distrito marítimo de Santa Pola a don Antonio Pérez.

—Destinando al contramaestre don Víctor Bravo Gijón.

—Promoviendo al empleo inmediato a varios contramaestros.

Eibar

Superior por todos conceptos resultó la velada celebrada en el Círculo Jaimista el día de Reyes, tanto por la parte teatral como musical.

«Música Clásica» bonita zarzuela obtuvo una representación irreprochable: una Paca imitable hizo la señorita Lariz, en Cucufate estuvo hecho un verdadero actorazo el señor Zulaica y superior en su papel de Tadeo el señor Urizar. Repetidas veces fueron aplaudidos y al final de la obra tuvo que levantarse el telón.

Muy bien, así se trabaja.

Un joven cuyo nombre siento no recordar recibió el monólogo «El suicidio», muy sentimental oyendo por su trabajo buenos aplausos.

«Santo Tomasko-Perya», fué la otra obra teatral puesta en escena. Que diré de ella? mé parece que basta decir que el